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El Ballet de Camagüey (BC) estrenó el 2 de diciembre 
la suite del ballet El Cascanueces, del coreógrafo Norbe 
Risco, como regalo por el cumpleaños 55 de la compa-
ñía, a teatro Principal lleno.

La versión, también en dos actos, permite seguir 
la historia navideña alrededor de un regalo roto y el 
sueño de Clara, obra estrenada en 1892 con coreografía 
de Lev Ivanov, libro de Marius Petipa y música de Piotr 
I. Tchaikovsky.

Norbe Risco, exbailarín del BC y actual director artís-
tico del Kentucky Ballet Theater, comenzó con este pro-
yecto en el 2019, pero la pandemia de COVID-19 frenó el 
proceso, entre otras complejidades. 

“Sí me siento satisfecho porque es un sueño hecho 
realidad. Se integran de manera fabulosa. Ellos han 
empezado a crecerse, todavía les falta, no se pueden 
confiar porque en el ballet no hay perfección”, declaró 
a Adelante.

En la suite salen en el primer acto y en las escenas 
de la fiesta y de la nieve niños del Centro de Promoción 
de Danza y Ballet Fernando Alonso, que fomenta el rol 
activo de la familia y su unión, ambos presupuestos de 
este ballet clásico.

Debido a la lesión de la primera bailarina Rosa María 
Rodríguez Armengol asumió el protagónico de El hada 
del azúcar, la solista Shirley Suárez Huerta. Tiene 21 
años de edad y de estos lleva tres en la compañía. 

Ella apreció la coreografía desde el primer momento: 
“Es una versión muy bonita. Me gustó mucho desde el 
principio. Demanda gran esfuerzo, mucha precisión en 
la técnica, pero el disfrute debe primar por encima de 
todo y así fue”.

La directora Regina Balaguer ponderó la entrega de 
artistas, técnicos y administrativos para sobreponerse 
a obstáculos, ejemplificado en sesiones sin corriente 
eléctrica, y por tanto, de varios ensayos sin música.

“No es la coreografía completa porque las condicio-
nes no nos lo permitieron. De todas formas ha sido una 
muy buena función. Los muchachos se han crecido, a 
pesar de los nervios del primer día. Seguiremos per-
feccionando nuestro trabajo porque lo merece nuestro 
público camagüeyano, cubano”, concluyó.

Suite 
de familia
Por Yanetsy León González. 
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Shirley Suárez Huerta (el hada del azúcar) lució elegante junto al solista Harold 
Báez Corona (el caballero) Al fondo, Massiel Ferrer (Clara encantada).

Grettel Martínez brilló como solista en los roles 
de Clara encantada y el hada de las flores.

El primer solista Yuniet Herrera fue especialmente 
ovacionado.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Las revoluciones no 
pueden ser a medias

La selección argentina de fútbol se jugaba la vida 
en la fase de eliminación directa del mundial Qatar 
2022, en el segundo evento deportivo que más per-

sonas atrae en el mundo. Entretenida estaba buena 
parte de la opinión pública nacional e internacional. 
Mientras, —y esa técnica no es nueva—el lawfare, o la 
judicialización de la política, como quieran llamarle, 
empañaba a la región más desigual del planeta, como 
si no fueran suficiente las batallas cotidianas de Nues-
tra América.

Falló la bala, se encasquilló la pistola que pretendió 
asesinar a la figura política más importante en los últi-
mos años por allá abajo, por el cono sur. Sin embargo, 
Cristina es demasiado incómoda como para dejarla 
tranquila. Por eso la derecha, sus grupos de poder, el 
capital, encontraron en jueces nombrados por el ma-
crismo el camino perfecto para una condena a seis 
años de prisión más política que judicial. 

No repetiré lo que tanto se ha hablado en estos días 
sobre los sólidos argumentos de la actual vicepre-
sidenta, que en un debido y justo proceso hubieran 
desmoronado el caso Vialidad. Su condena busca lo 
mismo de que la de Lugo, la de Lula, la de Dilma, la de 
Jorge Glass, la de Correa, reforzar el plano de lo simbó-
lico la imagen de la izquierda corrupta que se han en-
cargado de difundir los medios de comunicación y que 
desgraciadamente nuestros pueblos se creen, además 
de sacar de circulación a la candidata más votada en 
los últimos años en Argentina. La batalla legal no ha 
terminado, pero se ganará en las calles con la movili-
zación de la gente.

La derecha no perdona, no le perdonan al kirchne-
rismo haber creado 16 universidades, la recuperación 
de YPF, de AYSA, de las aerolíneas argentinas, haber 
construido más de 5 000 kilómetros de rutas y auto-
pistas y más de 600 puentes. Tampoco hay perdón 
para quienes pasaron de 6 a 19 vacunas gratuitas y 
obligatorias, enviaron dos satélites de fabricación na-
cional al espacio, lograron la jubilación más alta en la 
región y el presupuesto más grande de la historia en 
educación con el 6,5% del PIB. A la Argentina de Cris-
tina no le perdonan haber conseguido todo eso y ade-
más haberse convertido en el país más desendeudado 
del mundo.

La derecha en América Latina conserva mucho poder 
aún sin tener el ejecutivo. Las transformaciones de los 
gobiernos progresistas no han sido todo lo profundo 
que se necesita y eso les pasa factura con dema-
siada frecuencia. Cuando coqueteas con la oligarquía, 
cuando no radicalizas el proceso, cuando quieres es-
tar con dios y con el diablo, casi nunca llegas a feliz 
término. 

Si no lo cree, mire a Perú: Pedro Castillo, el maestro 
devenido presidente con el respaldo de la mayoría del 
pueblo, se fue alejando poco a poco de las posiciones 
populares para acercarse a las posiciones de sus ene-
migos, de quienes nunca concibieron un maestro rural 
mandando en Lima. Ante la constante presión de un 
congreso que no lo dejó quieto siempre tuvo la op-
ción de movilizar los movimientos sociales y gobernar 
en la calle, dando respuestas a un pueblo que lo llevó 
allí tras cinco años de inestabilidad política que ha 
traído en ese periodo a seis presidentes. Para colmo, 
el Maestro tampoco se había estudiado la historia de 
la región y le fue a pedir ayuda a la OEA. Lo más do-
loroso es que esta nueva crisis acerca cada vez más al 
fujimorismo al Palacio de Gobierno en Perú.

Resultan dos ejemplos más que suficientes para en-
tender que los enemigos de la izquierda regional se 
aguantan hasta de un clavo caliente para defender a 
capa y espada sus intereses, o de un simple Censo de 
población, último pretexto de la camarilla santacru-
ceña para desestabilizar el gobierno de Luis Arce en 
Bolivia. No importa cuál sea la vía, o la gota que des-
borde la copa si de defender intereses se trata, parece 
la premisa de quienes no se resignan a que el pueblo 
tome sus decisiones. El imperialismo buscará frenar la 
ola progresista de América Latina de cualquier forma, 
si no se puede en las urnas recurren a la desestabiliza-
ción, los golpes y la guerra no convencional.

Y como de todo hay que sacar otras lecturas, los cu-
banos no debemos ver esa realidad muy distante de la 
nuestra. En la guerra que se nos hace persiste la inten-
ción de que nos parezcamos cada vez más a esa reali-
dad, a la inestabilidad conveniente para quienes solo 
nos ven como seres a domesticar en su patio trasero. 
Es hora de entender que para liberarnos de ese des-
tino manifiesto impuesto, las revoluciones no pueden 
ser a medias, no pueden ser cosa de juegos.

Como cada año, el 7 de diciembre, se recordó la caída en com-
bate del Lugarteniente General Antonio Maceo y de su ayudante 
Francisco Gómez Toro, además del aniversario 33 de la Operación 
Tributo. En nombre del General de Ejército Raúl Castro, del pre-
sidente de la República de Cuba Miguel Díaz-Canel, de la Asocia-
ción de Combatientes de la Revolución, de familiares y el pueblo, 
fueron depositadas ofrendas florales a los caídos en misiones 
internacionalistas.
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

LA ESTAFA
La alegría por encontrar en la feria del 

29 de noviembre pasado puré de tomate 
DCballos duró poco, pues la calidad es 
pésima, nuestra lectora ni siquiera pudo 
describir su olor y sabor. Así lo comenta 
en su correo Dailin Saladrigas González, 
vecina de Rosario No. 30, entre Ramón 
Ponte y Río. Coincidimos con la doctora 
en la necesidad de velar por la calidad 
de los productos que tanto han elevado 
sus precios para evitar que los consu-
midores se sientan engañados. ¿Real-
mente habrán salido de esta fábrica, 
tan reconocida, o se habrán usado sus 
etiquetas en otras producciones? Estas 

se adquirieron en un camión ubicado en 
La Trocha, pero alerta también sobre el 
puré que se vende a granel en la placita 
de allí a $150.00 el litro, “que deja la co-
mida rosadita”.

APAGAR EL ALUMBRADO PÚBLICO
Respondió Pedro Delgado López, di-

rector general de la Empresa Eléctrica 
Camagüey, que la falta de recursos para 
los mantenimientos a los circuitos de 
alumbrado público ocasiona averías en 
los controles automáticos de encendido 
y apagado, situación en la que recono-
cen se debe trabajar con mayor agili-
dad. Particularmente la planteada por 
Madelin Issac Horrach sobre el reparto 
Julio Antonio Mella ya quedó resulta, 
¡enhorabuena!

QUE NO PIERDA LA ESPERANZA
“Cuando escribo siempre aparecen 

para que les firme pero la solución 

nunca llega”. Así nos escribe desde Río 
Blanco, Cuatro Caminos, Najasa, Espe-
ranza Guerra Montenegro, una anciana 
que además de sufrir la ausencia de los 
medicamentos para la colitis y las tiroi-
des, está reconocida entre los casos en 
situación de vulnerabilidad de su terri-
torio por la pobreza en que vive y la si-
tuación de su vivienda. Pero no recibe 
ningún tipo de ayuda. Así nos lo dice 
en su misiva, donde expresa hace unos 
20 años se comprometieron con ella y 
hasta la fecha, nada. 

CIUDAD DEL HUMO
La curiosidad nos mata cuando cada 

noche el humo se adueña del reparto 
Julio Antonio Mella y sus alrededores 
¿Qué será? Lo cierto es que su manto 
cubre todo el reparto y se ha extendido 
hasta El Retiro, y habría que ver qué 
otras zonas por las que no pasamos. El 
olor afecta la respiración y esta semana 

pudo sentirse en algunas viviendas. 
Alertas las autoridades competentes 
pues puede verse afectada la salud de 
estas comunidades.

OJALÁ HAYA OÍDOS RECEPTIVOS
Via correo electrónico Ángela  de Pablo 

se refirió a varios problemas, entre ellos 
el remplazo de los árboles que podaron 
en la carretera central frente al Hospital 
Provincial, que no todos se dieron, y los 
elevados precios. Pero uno muy sensi-
ble preocupa a muchas familias: la ca-
lidad de la leche y el yogurt que llega a 
las bodegas para niños y ancianos. Ella 
pide oídos receptivos al problema y un 
personal que trabaje con seriedad, y no-
sotros también, porque sabemos lo que 
siente cuando un niño de tres o cuatro 
años te tiende la mano con el pomo y 
te dice “esto no sabe a nada”, y hay que 
echarle mucha azúcar en perjuicio de su 
salud, para darle algún gusto.



Información 3Adelante10 de diciembre de 2022
Fo

to
: A

le
ja

nd
ro

 R
od

rí
gu

ez
 L

ei
va

Por Rolando 
Sarmiento Ricart

Nerlys, la  jo-
ven sindi-
calista  de 

la Construcción, 
desde que  abordó 

el ómnibus que maneja Williams, de la  Empresa de 
Proyectos de  Ingeniería  y Arquitectura Once, les  mo-
vió el asiento de la Yutong a todos los constructores 
y  periodistas  viajeros  rumbo a Nuevitas. Allí, a la 
vera de la  modernización de la fábrica de cemento 
26 de Julio, se celebró el acto central por el Día del 
Constructor. 

Ora cantando ora aplaudiendo o enarbolando la 
bandera sindical (que después propuso entrara la 
ciudad de Nuevitas sobre el capot del ómnibus), la 
joven dirigente sindical desbordó y contagió el de-
ber festivo de los constructores.

La imposición de reconocimientos a constructo-
res sobresalientes estuvo presidida por el miembro 
del Comité Central del Partido, Federico Hernández 
Hernández primer secretario en Camagüey y la dipu-
tada Yoseily Góngora López, Gobernadora provincial 
del Poder Popular, junto a Roberto Conde Silverio, y 
otras autoridades políticas, gubernamentales y sin-
dicales de la provincia y el municipio sede.

En representación de los acreedores a la distinción 
Armando Mestre Martínez recibieron en sus pechos 
la medalla Carmen Sarmiento Consuegra, Providen-
cia Varona Palmer, Ana María Silva Nápoles, Maday 
Hernández Hernández, Yumilda Ramírez Aguiar, Nilo 
Fernández Romero, Enrique Lorenzo Otero y José Be-
tancourt Estrada.

También se premiaron —en  sus predios labora-
les—  ejemplos productivos de integrantes de la UEB 
Prefabricado y la Brigada 3 de Jorge Brown, quien 
por más de cuatro décadas enseña y guía a jóvenes 
constructores en el quehacer con calidad.

Yulián León Rondón, secretario de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC) en Camagüey y su ho-
mólogo del Buró Provincial del Sindicato de la Cons-
trucción Ewin Lorenzo Esquivel,  entregaron, además  
estímulos a colectivos provinciales de la Vivienda, 
Acueductos y las empresas de  la Construcción par-
ticipantes en trabajos de apoyo solidario a la pro-
vincia de Pinar del Río tras los daños del reciente 
huracán que azotó el accidente cubano.

El representante sindical de los constructores ca-
magüeyanos, también convocó a la Segunda Confe-
rencia de la Construcción proyectada para los días 
18 y 19 de octubre del 2023 y, a modo de resumen 
pidió a todos el mayor esfuerzo y resultados en las 
obras que se ejecutan y a defender la Revolución 
hasta con la vida si fuera necesario como lo hiciera 
el líder de los trabajadores del  sector Armando 
Mestre Martínez, asaltante del Moncada y expedi-
cionario del Granma junto a Fidel.

Juan Mendoza Medina (Radio 
Cadena Agramonte)

El presidente del Consejo Electoral Provincial, Ma-
riano Basulto Pérez, explicó que en los 222 colegios 
convocados el domingo 4 de diciembre, la jornada 

transcurrió con apego a lo establecido, y destacó la ca-
lidad del voto emitido, con más del 90 por ciento de las 
boletas válidas.

De los 853 delegados con que cuenta todo el territo-
rio, 526 resultaron reelectos para esos cargos y sobre-
sale la presencia de la mujer, con un 46.3 por ciento de 

total; mientras que 83 son jóvenes menores de 35 años 
de edad.

Las autoridades electorales inician ahora la prepa-
ración para constituir el próximo 17 de diciembre las 
Asambleas Municipales del Poder Popular, momento en 
el que los delegados asumirán de manera oficial sus 
responsabilidades y también quedará conformada la 
dirección de esas estructuras.

Una vez más los camagüeyanos dieron muestras de 
participación y ejercicio de sus derechos electorales, 
tras elegir a los 853 delegados que en igual número de 
circunscripciones los representarán, y que constituyen 
la base del sistema democrático cubano. 

Por Luis Adrián Viamontes Hernández

La delegación camagüeyana que participará en el X 
Congreso Nacional de la Federación Estudiantil Uni-
versitaria (FEU) fue abanderada este martes en el sa-

lón de protocolos Nicolás Guillén de la Plaza de la Revo-
lución agramontina.

Al evento, previsto a celebrarse del 17 al 21 de diciembre 
en La Habana, asistirán 13 jóvenes de la Universidad de 
Camagüey (UC) Ignacio Agramonte, y la de Ciencias Médi-
cas (UCMC) en la provincia, en representación de los uni-
versitarios del territorio.

“Nuestra aspiración es la de revolucionar la FEU en el 
año de su centenario, hacer una organización más mo-
derna y mediática que enamore a cada miembro”, ex-
presó Erik Muñoz Mejías, estudiante de Derecho en la UC.

“Representamos a una masa plural, llena de sueños y 
deseos colectivos, por la cual debemos construir un es-
pacio de superación e identificación”, acotó Sahira Espi-
nosa Téllez, de Licenciatura en Enfermería.

Para Akim Ruffin, granadino que cursa el 5to Año de la 
carrera Bioanálisis Clínico en la UCMC, ser delegado sig-
nifica una oportunidad de transmitir las inquietudes de 
sus compañeros. “Tengo muchas expectativas, llevamos 
varios planteamientos recogidos durante los debates del 
Congreso a nivel de Universidad, y pretendo regresar con 
respuestas para los estudiantes, y especialmente a mi 
brigada”.

Mejorar la comunicación hacia los jóvenes, dar a co-
nocer los proyectos y actividades de la FEU, además de 
debatir las modificaciones al documento rector de la 
organización, con el fin de adaptarlo a la actualidad del 
país, resultan otros tópicos por abordar durante el trans-
curso del evento.

En el acto, Karla Santana Rodríguez, presidenta nacio-
nal de la Federación, otorgó la condición Centenario de 
la FEU a los rectores de ambas universidades camagüe-
yanas, al grupo de teatro Olga Alonso, y a los proyectos 
comunitarios Sonríe con Salud y Golpe a Golpe.

La organización en la provincia saludó el X Congreso con 
un amplio programa de actividades en los últimos meses, 
que incluyó acciones de impacto social en comunidades 
complejas y visitas a diferentes centros productivos y de 
importante desarrollo económico en el territorio.

Por Juan Mendoza Medina (Radio Cadena 
Agramonte)

El central Panamá, en el municipio de 
Vertientes, inició la zafra azucarera en 
Camagüey tras el pitazo inicial en las 

primeras horas de este viernes, con indica-
dores que ratifican el buen comienzo de la 
contienda.

Lázaro Álvarez Padilla, director de Super-
visión y Coordinación Técnica en la provin-
cia del Grupo Azucarero AzCuba, aseguró 
que la arrancada a tiempo constituía uno de 
los propósitos fundamentales, con el obje-
tivo de desarrollar una campaña eficiente.

La industria deberá moler 248 mil tone-
ladas de caña, provenientes de campos 
aledaños y de las zonas de Batalla de las 
Guásimas, en el propio Vertientes; Cándido 
González, en Santa Cruz del Sur; e Ignacio 
Agramonte, en el municipio de Florida, para 
de conjunto obtener más de 18 mil tonela-
das métricas del crudo.

Hasta el 6 de marzo próximo se prevén 
las molidas en la fábrica, donde se cumplió 
el cronograma de reparaciones, puntualizó 
Álvarez Padilla, aunque se mantienen las 
limitaciones en algunos recursos que in-
tervienen en la cadena de procesamiento 
de la gramínea, como consecuencia de la 
situación económica del país y el bloqueo 
de Estados Unidos contra Cuba.

El otro ingenio que intervendrá en las 
operaciones es el Carlos Manuel de Cés-
pedes, en territorio de igual nombre, que 
realizará el venidero 12 de diciembre su 
prueba general para mover molinos el día 
20, y entre ambas industrias se estima una 
producción de 37 mil toneladas de azúcar.

En las 23 fábricas que en Cuba partici-
parán en las faenas correspondientes al 
período 2022-2023, iniciadas el 25 de no-
viembre en Cienfuegos, la dirección del 
país ha llamado a desarrollar una zafra efi-
ciente, para aportar a la economía a partir 
también de la obtención de derivados y los 
ingresos financieros. 

Alegría constructora para empujar nuevas obras

Electos delegados a las 
Asambleas Municipales 

Camagüey lista 
para el X Congreso 
de la FEU

Inició zafra por 
el “Panamá” 
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Por: Legna María Caballero Pérez

—Buenas tardes. ¿Saben dónde vive 
Helen?

Dos mujeres dubitativas buscan en su 
mapeo mental del complejo habitacio-
nal 23 de agosto, como si lo conocieran a 
la perfección, pero a Helen no. De Helen 
no se acuerdan, a ella no la ubica ni la 
Presidenta del CDR en su radar. Cuando 
alguien del equipo les dijo que se tra-
taba de una persona trans, la cual traba-
jaba como promotora de salud, entonces 
hicieron gesto de reconocimiento. 

—¡Ah!, Carlos Orestes. Es que él no 
puede decir un nombre que no tiene. 

Sin darle más voz ni importancia a su 
alegato subimos por la escalera hasta 
que la encontramos frente a su pequeño 
apartamento. Tiene el cabello tan rubio 
que no podía ser otro su nombre que 
Helen, porque este, de origen griego, 
significa “la que es bella como el propio 
sol”. Ella lo escogió por una persona que 
admiraba mucho y luego no volvió a ver.

—¿Qué sucede cuando no encajas en 
ningún sitio? 

Mientras el cabello de Helen resplan-
dece en un contraluz cruel que le hacen 
las persianas, el cordel de atrás carga 
con la ropa de alguna vecina y un niño 
grita strike desde el patio comunal. Ella 
se vuelve más pausada para hablar de 
su historia, porque regresa la niñez 
como un tornado, los recuerdos del des-

cubrimiento, los conflictos del ser y no 
poder. 

—En la escuela yo andaba con las mu-
chachitas y quería ser como ellas. Nunca 
encajé en los patrones heteronormati-
vos, por eso me sentí siempre extraño 
en todos los lugares y grupos. La infan-
cia suele ser muy dura para nosotras; 
el bullying o acoso escolar nunca faltó, 
como no faltaron los nombretes y las 
burlas. Mis padres me dieron una niñez 
feliz en casa, me dieron cuanto pudieron 
y me ayudaron a salir adelante, pero de 
la discriminación del mundo nunca me 
pudieron salvar. 

 “El día que les conté a mis padres, lo 
dije y me fui. Cuando regresé mi mamá 
me dijo que me iba a apoyar en todo, 
lo único que pidió fue que me cuidara. 
Ella me acompaña a las actividades de la 
Red y defiende fervientemente nuestra 
causa. A mi papá le costó un poco más 
comprenderlo; incluso, al principio, para 
vestirme como mujer, debía hacerlo es-
condida en la casa de un amiguito mío. 
Pero mi papá también me apoyó con el 
tiempo. Tengo los mejores padres que 
pude tener”. 

Llegó la adolescencia y con ella, los 
peligros de no encajar en los grupos 
sociales.  

 “Como yo no me parecía a ningún 
grupo, ni era aceptada como tal, cuando 
descubrí a personas como yo comencé a 
imitarlas en sus acciones, porque creía 
que sus formas eran las únicas maneras 
de ser yo misma. No sabía cuán equivo-
cada estaba”. 

—La prostitución como el camino 
¿fácil? 

—Me dejé llevar por ese mundo y prac-
tiqué la prostitución, en Camagüey y en 
La Habana. Fue la opción fácil que en-
contré. Creía que por vestir como mujer 
y ser de esta forma, no iba a poder estu-
diar o trabajar. 

Cuando se vende el cuerpo, a veces se 
vende un poquito de alma, y la prostitu-
ción deja cicatrices, más allá de las con-
secuencias legales: 

“Una vez me dieron un pinchazo en el 
muslo, otra vez me sacaron un cuchillo y 
no me querían dejar ir… se sufre mucha 
violencia verbal, física y psicológica, la 
mayoría de las veces en silencio y con 
la autoestima baja. A muchas trans las 
botan de sus casas y no hallan más sa-
lida que prostituirse, a otras las obliga 
su pareja, pero siempre hay puertas de 
apoyo”. 

La peor huella 
que le dejó ese 
camino a Helen, 
aún la carga en 
su cuerpo: hace 
más de 15 años 
Helen es pa-
ciente VIH. 

“Pero ni si-
quiera la enfer-
medad provocó 
el impacto que 
causó la cárcel 
en mí. Estuve 
presa durante 
tres años, en 
un cubículo 
pequeño desti-
nado a perso-
nas con VIH. Mi papá estaba ya enfermo 
y saber a mi mamá solita, luchando, me 
removió el piso”. 

LA RED TRANSCUBA: UN ESPACIO DE 
ACOMPAÑAMIENTO Y LUCHA

En la pared de su sala aparece un 
único cuadro, el cual contiene un reco-
nocimiento del Cenesex a su labor de 
promoción de salud y lucha contra la 
discriminación y la transfobia. Sobre su 
activismo como coordinadora provincial 
de la red TransCuba para personas trans, 
parejas y familias, dialoga con elocuen-
cia y amor a lo que hace: 

“En la red, mediante talleres y cursos, 
aprendí que había algo más allá de la 
vida que llevaba. Gracias a ella, co-
mencé a estudiar y ya estoy en 5to año 
de Psicología en la Universidad. Pero so-
bre todo, la red me hizo cambiar de es-
tilo de vida, aprender que para ser feliz 
siempre hay una salida más. 

“Llevo cuatro años a cargo de la coor-
dinación de la red en Camagüey. Su 
objetivo es la promoción de salud, espe-
cíficamente en las personas transgénero, 
para la prevención de enfermedades de 
transmisión sexual. Lamentablemente 
el estilo de vida que llevan muchas per-
sonas trans las convierte en una pobla-
ción muy vulnerable a la contracción de 
estas infecciones y sobre eso debemos 
incidir como red. 

“También ofrecemos acompaña-
miento para la defensa de los dere-
chos de las personas trans, incluso, 
contamos con un servicio de asesoría 
jurídica. Además, nos encargamos de 
ayudarlas en su formación y educación, 
así como en la de sus parejas y familias 

para una convivencia de respeto. Nos 
organizamos en varios grupos, como 
el de mayores de 40 años, personas vi-
viendo con VIH, personas que practican 
sexo transaccional, jóvenes…, cada lí-
nea con un trato diferenciado”. 

A Helen y a la Red les quedan muchas 
luchas por delante: 

“El Código de Familias representa un 
importante avance de nuestra socie-
dad, pero todavía luchamos por una 
Ley de Identidad de Género, para que 
si yo me siento mujer, pueda ser ese mi 
género en el carné de identidad y para 
amparar aún más nuestros derechos 
constitucionales.

“Tampoco se han logrado descentrali-
zar los procesos de tratamientos hormo-
nales para personas trans y extenderlos 
a las provincias. Por mucho tiempo, yo 
misma tuve que conseguir recetas y 
comprar anticonceptivos y otros medi-
camentos para lograr rasgos más feme-
ninos. Eso hace la mayoría, porque hay 
que ir hasta La Habana para asistir a 
consultas y atenderse por el Cenesex. En 
cuanto a la cirugía no me interesa, me 
siento feliz como soy”. 

Nos despedimos al tiempo que la al-
garabía vecinal anunciaba el regreso 
de la corriente, unido al grito de “jon-
rón” en el juego de pelota. Para ese 
momento, ya estaba más tranquila y 
la flor del tatuaje en su mano tomaba 
un color más nítido. A sus 37 años aún 
conserva a Carlos Orestes en el carné de 
identidad, pero allí, bajo el pelo dorado 
y moderno, anidan tantos sueños que 
no existe otro nombre en el mundo más 
parecido a ella, al nombre sofisticado, 
elegido y propio de Helen. 

10 de diciembre de 2022
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Fidel, interferón y biotecnología cubana

Un marcado interés suscitó aquí la presentación 
en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecno-
logía del libro Fidel, interferón y biotecnología 

cubana, escrito a manera de relato anecdótico por el 
Doctor en Ciencias Manuel de Jesús Limonita Vidal, 
quien por encargo del Líder Histórico de la Revolu-
ción asumió, al frente de un equipo de trabajo, la ta-
rea trascendental de producir en Cuba interferón.

El día 28 de mayo de 1981 nacía oficialmente el 
fármaco para el tratamiento de diferentes enferme-
dades, entre ellas, el cáncer, al tiempo que marcó el 
comienzo de la biotecnología médica cubana en fun-
ción del pueblo.

La obra, impresa a color, comprende catorce capí-
tulos, entre ellos el de la visita de médicos estadou-

nidense a Cuba, la preparación del viaje a Texas, el 
intercambio científico allí, la estancia del trabajo del 
equipo y sobre la preparación del grupo para asistir 
al entrenamiento a Helsinki.

Otro de los espacios está dedicado a Kari Cantell, 
investigador filandés, que descubrió y desarrollo el 
método para producir interferón  a partir de glóbulos 
blancos de la sangre humana.

La noche del 28 de mayo de 1981 en la casa 150 
del reparto Atabey, en el municipio Playa, donde se 
consagraron a producir interferón, entregaron a Fidel 
unos bulbos. Al marcharse, él les dijo:

“Reúnanse y celebren un poco, que esto es algo que 
vale la pena, esto es algo muy importante, esto es 

una transformación real y objetiva grande para nues-
tro país, para la ciencia y para el desarrollo futuro”.

“Esperamos que esta historia les sirva a las nuevas 
generaciones de jóvenes que se integran al trabajo 
de la biotecnología y la ciencia, que vean y puedan 
tener información de esa fuerza creadora y encuen-
tren en ello acicate e impulso”.

El libro fue presentado a finales de noviembre 
en el Centro Fidel Castro, de la capital habanera, y 
constituyó un homenaje a este grande en el sexto 
aniversario  de su fallecimiento. Luego llegó el pa-
sado miércoles al CIGB  de Sancti Spíritus y al de Ca-
magüey, sedes que marcan, según Limonta, un hito 
mundial, pues países con desarrollo no cuentan con 
centros como estos.

Por Enrique Atiénzar Rivero   
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva.

Durante cuatro días sesionó en Ca-
magüey El Simposio de teología y 
pastoral: La Unidad como vocación 

y testimonio de la iglesia, que estuvo de-
dicado a la memoria del Reveredo Pablo 
Odén Marichal Rodríguez. Los principales 
debates del encuentro se centraron en el 
ecumenismo, la comprensión y formación 
ecuménica, las relaciones y articulación 
necesarias en este ámbito, la incidencia, 
el testimonio y la diaconía. 

Este constituye el segundo evento de 
su tipo en el año que propició el espacio 
para el análisis de la realidad comunitaria 
desde una perspectiva cristiana y la pro-
moción del intercambio de buenas prácti-
cas eclesiales ecuménicas.

El Consejo de Iglesias de Cuba (CIC) fue 
fundado en 1941 y es una confraternidad 
ecuménica de iglesias y otras institucio-
nes cristianas que propician espacios de 
encuentro, celebración, reflexión, forma-
ción y acciones conjuntas para el servicio 
al pueblo, como expresión visible de la 
Ecumenía. 

Su presidente, el Pastor de la iglesia 
presbiteriana Joel Ortega Dopico, comentó 
sobre el simposio: “Es un ejercicio muy 
necesario en la búsqueda de la unidad 
como parte de la misión del Consejo de 
a través de acciones concretas evidenciar 
el compromiso social y de servicio de la 
iglesia cubana y su relación con el Estado.

“En Cuba somos especialistas en temas 
de ecumenismo, ese respeto a la casa de 

todos desde la diversidad, independien-
temente de las raíces culturales, histó-
ricas, desde las diferentes doctrinas y 
perspectivas de fe.

“Ejemplos hay de sobra como el pro-
yecto Un millón de biblias para Cuba con 
una participación de 180 países. Aquí hay 
en cada biblioteca provincial una Biblia 
en braille y en audiolibro; ahora estamos 
terminando la traducción del Evangelio 
de Lucas a la lengua de señas cubanas. 
Parece poco, pero no lo es, es resultado 
de los derechos y la libertad con que los 
creyentes vivimos nuestra fe en el país.

“También trabajamos con el Ministerio 
de Salud Pública en temas de baja visión, 
donación de sillas de ruedas, pruebas 
diagnósticas; realizamos servicios religio-
sos en las prisiones, tenemos proyectos 
dentro de la agricultura urbana que nos 
permiten apoyar con alimentos a hogares 
de ancianos… la iglesia es un actor social 
reconocido.

“Podemos hacerlo porque en la iglesia 
cubana hay músicos, ingenieros agróno-
mos, médicos, químicos, miembros de la 
Academia de Ciencias… cada vez que im-
pulsamos un proyecto tenemos a los pro-
fesionales preparados para enfrentarlo, 
profesionales que recibieron una educa-
ción gratuita y que también dan frutos 
de sus saberes dentro de la comunidad 
religiosa.

“A veces, los hermanos de otros países 
se sorprenden de todo lo que podemos 

hacer, de los espacios en los que parti-
cipamos. La iglesia cubana está en todos 
los procesos sociales, fíjese si es así que 
han venido Papas, secretarios generales 
del Consejo Mundial de Iglesias, líderes 
de organizaciones regionales… y estamos 
articulados con movimientos internacio-
nales y con otros países como Colombia, 
Nicaragua, El Salvador, Canadá y Estados 
Unidos. 

“En la más reciente asamblea del Con-
sejo Mundial de Iglesias, que tuvo lugar 
en Alemania a finales de agosto, partici-
pamos 15 cubanos y celebramos el apoyo 
y la solidaridad con el país. En la decla-
ración final se incluyó un mensaje contra 
el bloqueo y a favor de Cuba. Nos alegró 
también que luego de la votación en la 
ONU, el secretario general interino del 
Consejo, Rev. Ioan Sauca, escribió una 
carta al Presidente cubano y este agrade-
ció el mensaje. Incluso en varios mensajes 
el propio Díaz-Canel ha defendido la uni-
dad y el ecumenismo.

 

“La iglesia cubana cuenta con muchas 
oportunidades y desafíos. Tiene que aspi-
rar a que se viva el reinado de Dios con los 
mismos derechos y las mismas oportuni-
dades, y el proceso social cubano apuesta 
por eso mismo, por eso hay tantas coinci-
dencias en nuestro accionar”.  

Entre las actividades desarrolladas 
como parte del Simposio los participan-
tes disfrutaron de la inauguración de una 
exposición fotográfica dedicada a la vida 
y obra del Rev. Pablo Odén Marichal Ro-
dríguez y una función del Ballet de Cama-
güey dedicada a su memoria.

La Asamblea Municipal del Poder Popu-
lar también reconoció la obra y la parti-
cipación activa de varios camagüeyanos 
participantes en pos del ecumenismo con 
la condición de Hijos Ilustres. El galardón 
lo recibieron Nacyra Gómez Cruz, Noel 
Osvaldo Fernández Collot y Gisela Pérez 
Núñez; mientras Esther Sofía Quintero La-
brada mereció la réplica del Escudo de la 
ciudad.

Ecumenismo, 
unidad y diversidad
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Póstumamente recibió el Rev. Pablo 
Odén Marichal Rodríguez la réplica 
del Escudo de la provincia por su 
compromiso con el pueblo y su la-
bor ecuménica. La distinción la reci-
bió su viuda, Laura Elena Fernández. 
En su haber se destaca la participa-
ción en el Movimiento Estudiantil 
Cristiano, condición de presidente 
del CIC y de diputado a la Asamblea 
Nacional en tres legislaturas, su rol 
en el regreso de Elián González a 
Cuba.  
“Más que religioso yo soy cristiano y 
sigo a Jesús como cristiano porque 
él fue revolucionario, y Fidel es re-
volucionario”, aseguró el Reverendo 
en declaraciones públicas compar-
tidas durante la emotiva velada...

Fundadora del Centro Cristiano de 
Servicio y Capacitación Bartolomé 
Labastida. “El ecumenismo ha estado 
presente en mi vida desde la época 
de estudiante en el seminario, ha 
sido una visión que ha marcado mi 
responsabilidad. El encuentro ha sido 
muy bueno para evaluar las misiones 
actuales del Consejo, a nivel pastoral, 

y para compartir las realidades de las distintas denominaciones y su pro-
yección en las comunidades. El Centro Labastida se inicia hace 27 años 
para ayudar a los intereses de la iglesia cubana en su misión más integral 
de trabajar con las comunidades más allá de las necesidades espirituales. 
Por eso trabajamos de conjunto con las organizaciones del Estado porque 
nuestros fundamentos son esencialmente los mismos.

Secretaria de comunicaciones del Movi-
miento Estudiantil Cristiano. “Hay una can-
ción que le gustaba mucho a Frank País que 
decía brilla en el sitio donde estés, aunque 
seas pequeño, todo lo pequeño vale. Eso 
también nos lo enseñó Fidel, aunque a ve-
ces parezca muy duro hay que mantener 
vivas la fe y la esperanza, desde la convic-
ción profunda nuestros principios éticos, 
cristianos y revolucionarios. Ser cristiano 

es también ser revolucionario, porque es un estilo de vida, una cultura, una 
vocación, desde el respeto a los diferentes modos de vivir la fe, desde la iden-
tidad cubana. Por eso siempre estamos donde haga falta, luego del paso de Ian 
fuimos junto a la Asociación Hermanos Saíz y la Unión de Jóvenes Comunistas 
diferentes instituciones y movimientos cristianos a ayudar en la recuperación, 
a llevarles alegría desde el arte a los damnificados, a acompañarlos”. 

Presbitera Gobernante de la iglesia presbite-
riana de Varadero. “Dios me ha bendecido con 
muchas oportunidades en la vida y estoy muy 
agradecida por ello. He podido trabajar en la 
defensa del cristianismo en nuestra sociedad; 
en eso tuvo un rol importante mi esposo, el Re-
verendo Sergio Arce, un teólogo cubano que nos 
enseñó la coherencia que había en ser cristiano 
y vivir en un país socialista. Pude participar de 
las conversaciones con Fidel y apreciar su res-
peto y sus valoraciones sobre la fe, un hombre 

inmenso. Con más de 70 años todavía tenemos voz profética y debemos compartir 
nuestro mensaje con los más jóvenes, en defensa de nuestra iglesia y nuestra nación, 
de la unidad. Nos corresponde la responsabilidad histórica de explicarles el país que 
tenemos, no podemos permitir perderlo, Dios no lo va a permitir, esto no podemos 
perderlo. También tenemos que influir en que se siga trabajando de conjunto, creyen-
tes o no, por Cuba, por la nación de todos”.

GISELA PÉREZ MUÑIZ

AMIRIZ FERRÁN RODRÍGUEZ
NACYRA GÓMEZ CRUZ



A cargo de Yanetsy León González
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La suite de El Cascanueces era un sueño que 
ahora, delante de esta imagen el día del ensayo 
general, ensancha su significación en nuestro 
contexto porque la obra enseña un camino para 
perder el miedo e insiste en el afecto entre se-
res queridos. La compañía, como familia, está 
llena de matices, pero su diversidad confluye en 
la pasión por la danza. En un bailarín sobre el 
escenario van también los pasos de sus guías. 
Por eso, Adelante conversa hoy con dos maes-
tras, reconocidas de manera especial durante el 
programa de cumpleaños. 

En el salón de protocolo Nicolás Guillén, la ma-
tancera Liuba Corzo recibió la condición de Hija 
Adoptiva de la ciudad de Camagüey por el no-

table resultado de su trabajo y la contribución a la 
cultura. 

Llegó acá obligada en 1992, por servicio social luego 
de cursar el nivel elemental en la escuela vocacional 
de arte Alfonso Pérez Isaac, de su provincia. El medio 
lo cursó en La Habana, donde había presentado “pro-
blemas” por “bajita” y por “gordita”; terminó con no-
tas buenas con que pudo aspirar al Ballet Nacional de 
Cuba, pero no tenía casa en la capital como para hacer 
valer su peso y su talla.

—Con tanto que ha evolucionado el sentido de la 
danza, ¿no sigue siendo esto demasiado excluyente?

—Sigue siendo una tremenda lástima. Bailarines 
excelentísimos no han podido incluirse en el Ballet 
Nacional por el tamaño, y después han brillado en el 
exterior, o entran ya después que le dieron la vuelta 
al mundo como Barbarita (Bárbara García). ¿Hasta 
cuándo? Porque Cuba tiene un prototipo que no es el 
de Alemania. El ballet es una apreciación visual, para 
una sensación proporcionada, delgada, de movimien-
tos flexibles y trajes a la perfección. Muchas veces 
los tamaños están bien proporcionados y causan una 
vista muy agradable.

—¿En qué condiciones llegan hoy al 
ballet?

—No te puedo hablar de captaciones, 
pero sí hay graduaciones de muchachos 
con buen tamaño y otras con menos ta-
maño; incluso nosotros, los del periodo 
especial o los de ahora, en otro también 
complejo en que la alimentación en la 
escuela está regular, de todas formas 
engordan. Eso lleva estudio científico.

Liuba transitó de bailarina de Cuerpo 
de Baile A, a Solista, Primera Solista y 
se retiró como Bailarina Principal hace 
diez años. Realizó giras por Nicaragua, 
Colombia, México, Perú, España, Italia, 
Suiza, entre otros países. Licenciada en Arte Danzario, 
es maestra ensayadora del BC y profesora de nivel me-
dio en la Vicentina.

—A veces se atiende mucho la opinión de la crítica, 
pero hoy elijo el mensaje de una secretaria: “Dile a 
Liuba que gracias a ella el BC volvió a ser el BC”, ¿se 
lo cree usted?

—Eso me emociona mucho, pero respeto a muy bue-
nos bailarines que han pasado antes que yo y después 
que yo. Doy mucha importancia al público no conoce-
dor, porque si el buen bailarín no llega al que no sabe 

nada de técnica, le falta un ingrediente fundamental 
para causar la emoción, que te mueva el alma, sin eso 
no completa el arte.

“Llegué al BC bajo la dirección de Aida Villoch, pasé 
mis tres años de servicio social y decidí quedarme, ya 
el director era Jorge Rodríguez Vedes. Mi vida en Ca-
magüey fue tomando un buen rumbo. Sinceramente 
no creo que hubiese podido hacer un protagónico de 
Gisselle en Italia en el Ballet Nacional. Pisé muy bue-
nos escenarios, con muy buenas críticas y lo hice aquí, 
así que estoy feliz por haberme quedado”.

Lila, mariposa 
iridiscente
La noche del estreno de la suite de El Cascanueces, 

Hilda “Lila” María Martínez de la Torre recibió una 
ovación hermosísima cuando salió al escenario del 

teatro Principal. No se le vio más porque estaba donde 
los niños de los talleres de la escuela nocturna. En la 
segunda función del Ballet de Camagüey (BC) también 
detrás del telón andaba iridiscente, menuda e inquie-
ta como una mariposa.

—¿Se sabía tan querida por el público?
—No esperé un recibimiento de tantos 

aplausos, pero me hizo sentir muy bien. 
Quizás reconocen lo que hago hacia sus 
hijos o sus bailarines. Yo trabajo con es-
fuerzo, con dedicación; eso me viene de 
mi tía Vicenta, de mis maestros en Cuba 
y en la antigua Unión Soviética. Me da 
mucha satisfacción que haya sido en mi 
provincia. Agradezco, como es lógico a 
mi familia, pero sobre todo a los bai-
larines que representan a Cuba en el 

mundo, a quienes han estado en mis clases, en en-
sayo, a mis maestros. 

Este diciembre, Lila recibió la distinción Espejo de 
Paciencia por el aporte a la escuela cubana de ballet. 
Empezó la carrera en la Escuela Provincial de Arte de 
Camagüey, actual academia Vicentina de la Torre. Hizo 
el nivel medio en La Habana y al graduarse regresó a 
impartir clases. Recibió una beca para estudios supe-
riores en Leningrado. De vuelta a casa, en 1981, Fer-
nando Alonso dirigía el BC y le abrió las puertas como 
maestra y ensayadora.

—Su tía Vicentina, fundadora del BC, es recordada 
con idolatría. Ustedes, las sobrinas, también son 
maestras admiradas. ¿De ella, qué aplica?

—Mi tía Vicenta nos dejó un gran legado a la familia. 
Somos cuatro hermanas que nos dedicamos al ballet. 

Desde chiquitas vimos sus clases, ensayos y se nos 
fue prendiendo la llamita. Era muy sencilla, dedicada, 
amante de su carrera. Recuerdo su personalidad, su 
sacrificio, su entrega. En aquellos tiempos en que no 
había videos, la veía dibujando las cosas del reperto-
rio de Gisselle, de Las sílfides... Lo tenía todo dibujado: 
los diseños, los movimientos en el espacio… Quería te-
ner toda la información y la transmitía muy bien. Dis-
frutaba el resultado a veces en los ensayos. Ayudó a 
muchos estudiantes. Lo hizo todo con amor.

Dentro de los 40 años de trayectoria destaca el tra-
bajo en el Ballet de Monterrey, México; y en Arizona 
y La Florida, Estados Unidos. Al retornar acudió a Re-
gina Balaguer, la nueva directora de la compañía, y el 
sí incluyó el reto de la versión coreográfica del ballet 
ruso Llamas de París, estrenado con éxito por el BC en 
Francia en el 2011.

—Ha formado generaciones. ¿Es tiempo de luces o de 
sombras en el BC?

—La pequeña suite de El Cascanueces ha sido una 
experiencia para todos. El colectivo se sobrepuso a in-
convenientes. Estamos trabajando con nuevos gradua-
dos. Hay que dar oportunidades, porque ahora viene 
una etapa de crecimiento para bailarinas y bailarines 
que necesitan con el tiempo y el repertorio ir in cres-
cendo en su nivel técnico-artístico. Los maestros esta-
mos dispuestos a ayudar a esta generación. Siempre 
voy a tener algo que ofrecer al Ballet y a Camagüey.

Adelante 10 de diciembre de 2022
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Liuba, hija agradecida



A cargo de Félix Anazco Ramos

Deportes 7Adelante

Una vez terminada la 44 Serie Pro-
vincial los especialistas del béis-
bol camagüeyano y el colectivo 

técnico que dirigirá a los Toros de la 
Llanura en la venidera 62 Serie Nacio-
nal (SNB) confeccionaron la preselec-
ción de 50 peloteros de la que saldrá 
el equipo.

El grupo de entrenadores que dirige 
Marino Luis se dividió para chequear 
cada juego del torneo local y seleccio-
nar a los jugadores con las caracterís-
ticas idóneas para crear un conjunto 
orgánico y competitivo. 

No obstante, resaltan algunas ausen-
cias como las de Addiel Torres, Ariesky 
Ibáñez y Dariel Avilés, quienes domina-
ron algunos departamentos ofensivos 
en la Provincial. Entendemos que res-
ponde a decisiones técnicas, algo que 
aclararemos próximamente en entre-
vista al manager.

También se lamenta la no presencia 
de hombres que venían despuntando 
en los últimos años y que ahora deci-
dieron tomar otros rumbos, como los 
lanzadores Juan Sebastián Contreras 
y Julio César Martínez o el utility Jorge 
“La Pólvora” Álvarez. 

Con estos derroteros la preselec-
ción comenzará su preparación el 5 
de enero, aunque ya varios lanzadores 

trabajan en el terreno del Cándido Gon-
zález bajo la supervisión de Alexander 
Infante. 

Aquí les dejamos el listado de seis re-
ceptores, 13 jugadores de cuadro, ocho 
jardineros y 23 serpentineros.

10 de diciembre de 2022
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La selección de los mejores atletas y 
técnicos del año comenzó esta se-
mana en toda Cuba después de que 

desde La Habana anunciaran los selec-
cionados a nivel de país. La elección, 
que sigue realizándose sin la participa-
ción de especialistas y medios de pren-
sa de todas las provincias, volvió a dejar 
fuera a algunos con sobrados méritos, 
entre ellos el púgil camagüeyano Yoen-
lis Hérnandez, flamante campeón de la 
Copa del Mundo de Boxeo de Colonia en 
noviembre pasado.

El también boxeador Julio César La 
Cruz y el Gran Maestro de ajedrez Car-
los Daniel Albornoz sí merecieron la in-
clusión entre los diez atletas de 2022 a 
escala nacional. Una mención en evento 
no individual recibió la dupla de plata-
forma sincronizada que obtuvo el sexto 
puesto en el Mundial de deportes acuá-
ticos, en la que estaba el clavadista Luis 
Gustavo Cañabates.

Además se incluyeron en el Top 10 de 
las disciplinas paralímpicas los agra-
montinos Guillermo Varona, de paraat-
letismo y Manuel Alejandro del Rosario, 
de parabádminton.

En el caso de Camagüey ya se eligie-
ron a los técnicos, profesores y entrena-
dores más destacados del período y el 
próximo lunes tocará el turno a los de-
portistas, cuya candidatura se antoja di-
fícil de determinar por la paridad en los 
resultados de varios nominados. Por el 
momento conoceremos a quienes forjan 
a los compeones.

Toros a entrenar en enero

Comienzan 
los Mejores

1 Jose Ramón Rodríguez CMG
2 Rodolfo Sorís ESM
3 Fernando Ramos CMG
4 Alejandro León Ramos CMG
5 Riquelme Odelin VER
6 Luis Mario Macías CMG
7 Abran Licea Rojas NAJ
8 Lizander Hernández CMG
9 Carlos Pedroso CMG
10 Angel Luis Márquez CMG
11 Dariel Zaes CES 
12 Adonis Blanco MIN
13 Mario Marzo NUE
14 Carlos Javier SIB
15 Ubaldo Sánchez CMG
16 Yenrri Arencibia CES
17 Reinier Pérez GUA
18 Reinier Enriquez Elías GUA
19 Raciel Sánchez SCB
20 Carlo Machado MIN
21 Omar de Jesús Saladriga VER
22 Reinier Pupo FLO

1 Yedri Téllez CMG
2 Julio César CMG
3 Yan Rey CES
4 Carlos Matos CMG
5 Carlos Freire NUE

J. CUADRO

JARDINEROS

LANZADORES

RECEPTORES

1 Yordanis Samón CMG
2 Leslie Anderson CMG
3 Eglis Eugelles FLO
4 Adrian Hernández ESM
5 Yusley Aranburo ESM
6 Yosbel Pérez CES
7 Pavel Luis CES 
8 Jhony Cambel FLO
9 Isnel Noriega SIB
10 Leonardo Casado CMG
11 Livan Fajardo CMG
12 Yeinier Montero CMG

1 Luis Gonzáles CES
2 Yanmichel Flores MIN
3 Michael Tomson CES
4 Danni Loaces CMG  
5 Danniel Díaz  GUA
6 Damian Contreras CMG
7 Noel Montero CMG

MEJOR ENTRENADOR ALTO 
RENDIMIENTO

Jorge Luís Pimienta Laza 
Deporte: Béisbol 
Municipio: Camagüey
Su equipo ganó el oro en la Serie del 

Caribe, dirigió la Selección Nacional y 
fue seleccionado Director de equipo 
para el mundial de Venezuela.

Hugo Pérez de Corcho 
Deporte: Clavados 
Municipio: Camagüey
Jefe de entrenadores del equipo na-

cional, sus atletas clasificaron para 
el Campeonato Mundial de Budapest, 
Hungría 2022 clasificando para los Jue-
gos Centroamericanos y Panamericanos 
2023. Artífice del primer lugar de Cama-
güey en la primera categoría.

MEJOR ÁRBITRO NACIONAL
Miguel Alejandro Morales de la Torre
Deporte: Voleibol 
Árbitro mas destacado en 1ra categoría 

femenina y en la final juvenil masculina 

MEJOR ÁRBITRO INTERNACIONAL
Alexis Zuñiga Rodríguez
Deporte: Balonmano
Participó en el Torneo desarrollo de 

la IHF del 22 al 30 de octubre del 2022, 
en México y en el campeonato mundial 
del 25 julio al 10 de agosto del 2022, en 
Macedonia.

MEJOR PROFESOR(A) DE RECREACIÓN
Yosdenis González Peraza
Municipio: Sibanicú
Participó en el Fórum especial de re-

creación física, siendo seleccionado 
para representar al territorio a nivel pro-
vincial. Su equipo de sonido particular 
anima todas sus actividades recreativas. 
Como el payaso Colorete vincula la cul-
tura y el deporte. 

MEJOR PROFESOR(A) DE CULTURA FÍSICA
Lisbey Alvarez Serrano 
Municipio: Florida
Atiende cinco servicios en dos circuns-

cripciones del consejo popular Rolando 
Valdivia y una circunscripción en el con-
sejo Agramonte donde se encuentra un 
barrio en transformación. Participa en 
las carreras y maratones del proyecto 
Maracuba con sus practicantes.

MEJOR ACTIVISTA INTEGRAL
Alejandro Jesús Genaro Lima
Deporte: Kárate Do 
Municipio: Nuevitas
Participa de forma activa en los even-

tos deportivos, topes, exhibiciones y 
evaluaciones en el Karate-Do.

Participa de conjunto con sus alumnos 
en carreras y caminatas convocados por 
la dirección del Inder. Destaca por su la-
bor investigativa.

MEJOR PROFESOR(A) DE EDUCACIÓN 
FÍSICA

Román Serguera Villalba
Municipio: Camagüey (Secundaria Bá-

sica Javier de la Vega)
Ocupó el 3er lugar en el concurso zonal 

nacional de  la clase de Educación Física.

MEJOR PROFESOR(A) DE  DEPORTE DE 
LA BASE

Ernesto Ramón Hechevarría Escalona  
Deporte: Ajedrez
Municipio: Camagüey
Su equipo pioneril fue campeón na-

cional en Villa Clara en los Juegos Nacio-
nales, con una de plata femenina dy un 
bronce masculino, y el máximo de pun-
tos en las pruebas técnicas. Su equipo 
escolar obtuvo un oro y una plata en el 
Torneo Nacional por Invitación Las Ate-
nas de Cuba. En la categoría Pioneril 
presentó seis atletas al Torneo Nacional 
por Invitación Buscando a Capablanca, 
en La Habana, obteniendo tres meda-
llas: oro en sub-12 masculino y plata en 
el femenino y en el sub-8 masculino.



Por Yanetsy León González. Foto: Cortesía del entrevistado

El profesor e investigador camagüeyano Carlos 
Manuel Villabella Armengol aporta al debate 
jurídico actual el libro El semblante de la na-

ción. Dos siglos de constitucionalismo en Cuba, pre-
sentado recientemente en el congreso internacio-
nal ABOGACÍA 2022. 

Publicado este año por Ediciones ONBC, de la Or-
ganización Nacional de Juristas de Cuba, el texto 
enfoca la forma de gobierno en Cuba a partir de un 
estudio desde la Constitución española de 1812 —la 
primera extendida acá—, a la Constitución cubana 
de 2019.

Esta obra, disponible en formato digital en la Pla-
taforma Ruth Casa Editorial, sintetiza parte de la 
vida académica de uno de los más visibles auto-
res del constitucionalismo cubano, con una profusa 
producción bibliográfica al respecto.  

En diálogo con Adelante, Villabella Armengol ase-
guró que el libro también permite seguir la historia 
social y política de Cuba, porque “las constitucio-
nes reflejan la transformación de la nación, las pro-
blemáticas de un momento histórico, los deseos, 
las metas, los proyectos que se plantea”.

El semblante de la nación… parte de la panorá-
mica desde el siglo XIX, dedica tres capítulos a con-
tenido imprescindible como la carta de derechos, 
la forma de gobierno y los mecanismos de control y 
defensa de la constitución; y cierra con un resumen 
a partir de tablas comparativas.

“Se puede empezar por el quinto capítulo que fa-
cilita la lectura de lo demás o se puede llegar como 
conclusión. Tiene ese valor añadido de orienta-
ción”, precisa el profesor titular de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte.

“El constitucionalismo no sólo se refiere al texto 
escrito, sino también a las doctrinas, a las ideas 
que están detrás”, añade Villabella Armengol quien 
enlaza comentarios de los textos con derechos 
comparados, fundamentalmente de la región. Por 
el análisis resulta un estudio más abarcador que el 
emprendido por Fernando Álvarez Tabío y Juan Vega 
Vega con la Constitución socialista de 1976.

—Entre las virtudes del libro, más de un experto 
ha resaltado su mirada al tramo ya recorrido por la 
Constitución cubana de 2019, ¿cuál es su principal 
señalamiento por lo observado hasta ahora?

—La Constitución cubana del ‘19 no ha desplegado 
totalmente sus alas. Lo ha hecho desde el punto de 
vista de la organización pública del país pero no en 
relación al ciudadano, no solamente a los derechos, 
a la protección de las víctimas, de la tercera edad 
en el seno de la familia, de la mujer, la protección 
superlativa de los menores y los adolescentes. La 

Constitución no ha volado y no volará todavía lo 
que debe hasta que no extienda su potencial en 
este sentido.

En el prólogo, el Dr. Andry Matilla Correa, Presi-
dente de la Sociedad Cubana de

Derecho Constitucional y Administrativo, de la 
Unión Nacional de Juristas de Cuba, afirma que El 
semblante de la nación… da respuesta a una año-
ranza y a la necesidad de colmar vacíos en la cien-
cia constitucionalista.

“A diferencia de la Constitución anterior, la de 
2019 tiene una sólida alma, un sólido espíritu. Se 
plantea lo que sucede, diseña la sociedad tal cual y 
hacia dónde se quiere llegar a partir de principios 
como la dignidad humana, la no discriminación, 
la igualdad. En un sentido jurídico son metanor-
mas, categorías para la interpretación y la aplica-
ción del Derecho; y además permiten una válvula 
abierta para el proceso de perfeccionamiento del 
Derecho, para la actuación de los poderes públicos, 
pero también para la actuación ciudadana”, insiste 
el autor.

—Si nuestra carta de derechos está en la tenden-
cia de los derechos constitucionales contempo-
ráneos, ¿por qué no logra ese despegue desde la 
apropiación ciudadana?

—La Constitución cubana del ‘19 plantea un cuerpo 
de derecho de más de sesenta figuras, muchas de 
ellas nuevas en el ordenamiento cubano, algunos 
de esos derechos no tenían un antecedente. Está 
hilvanada con el cuerpo de principios que permiten 
articular, dirimir conflictos en la vida jurídica con 
un sentido de justicia y desarrollar los derechos, 
incluso la cultura ciudadana respecto a los dere-
chos ante la administración públicas, en las rela-
ciones horizontales ante particulares. El proceso 
de debate del proyecto constitucional dio un salto 
importante en la identificación, en la culturización 
constitucional del país, pero ahí ha quedado. Insis-
timos en no perder ese impulso de cultura ciuda-
dana constitucional y particularmente en relación 
con los derechos de los ciudadanos.

Villabella Armengol resaltó el contexto de pre-
sentación de El semblante de la nación… pues no 
se reencontraban en congreso desde el 2018. Dele-
gados e invitados llevaron en el zurrón criterios y 
expectativas por las nuevas leyes de procedimien-
tos de asuntos civiles, de trabajo y seguridad social, 
mercantiles, administrativos; con un Código de las 
familias y otro penal, pronto en vigor.

“El congreso estuvo marcado por los cambios le-
gislativos en el país desde la promulgación de la 
Constitución de 2019, en particular por los de las 

leyes procesales y las leyes ad-
jetivas. La Asamblea Nacional 
ha tenido un proceso legisla-
tivo como hacía años no sucedía 
aquí. Se ha cambiado el cora-
zón de la vida jurídica del país”, 
enfatizó.

En ABOGACÍA 2022, Villabella 
Armengol presidió la comisión 
de Constitucional, cuyo premio 
recayó en el abogado camagüe-
yano Daniel Pérez Legón. Tam-
bién participó en un panel sobre 
derechos y garantías.

—Acaba de elogiar la proacti-
vidad de la Asamblea Nacional, 
¿dónde identifica el desafío 
mayor?

—No basta con que el órgano 
legislativo, el parlamento, pro-
duzca un buen Derecho. Nunca 
es suficiente el proceso de divul-
gación, de difusión del Derecho, 

Debate jurídico en Cuba 
según Villabella Armengol

y el proceso de educación para el Derecho. Sobre 
eso todavía estamos con grandes déficits. Un seg-
mento de la población no sigue los medios oficia-
les de comunicación. Hay un alto por ciento de la 
comunicación hoy a través de las redes sociales y 
en términos éticos, cívicos y jurídicos gran parte de 
esa comunicación informal está permeada de anti-
valores. Vivimos un momento de crisis económica 
que permea la crisis existencial. Afectan e impactan 
los comportamientos cívicos, se despliegan anti-
valores, por tanto, el tema de una cultura jurídica 
pasa por esto. 

Luego, el Premio de la Sociedad Cubana de De-
recho Constitucional y Administrativo 2019-2020 re-
flexionó en torno a ser buen ciudadano, principio 
heredado de las antiguas Grecia y Roma, aunque en 
la democracia clásica no contaran las mujeres ni los 
esclavos.

“No es suficiente lo que se hace aún. No basta con 
nuevas leyes. Hay que transformar los comporta-
mientos ciudadanos a partir de las nuevas normas 
jurídicas. Hay muchas aristas para seguir traba-
jando en los medios de comunicación, en las redes, 
en la escuela que hoy dista mucho de lo que debe 
ser”, recalcó.

Licenciado en Derecho por la Universidad de Ca-
magüey (1984) y Doctor en Ciencias Jurídicas por 
la Universidad de La Habana (1998), Villabella Ar-
mengol ha cultivado su formación en centros de 
estudios en España y México y es miembro de so-
ciedades internacionales de su ámbito profesional. 

—¿Cuán distante está la cultura jurídica deseada 
en la población de la altura teórica alcanzada gra-
cias a profesionales como usted?

—La cultura jurídica de la población de un país 
no tiene que estar a la altura de la academia ni de 
los teóricos. La academia y lo doctrinario sirven de 
enlace entre las innovaciones en el derecho y los 
contextos nacionales, los órdenes jurídicos; ade-
más marca el rumbo del desarrollo teórico, pensar 
que las universidades no solo reproducen sino que 
investigan y desarrollan.

“Para la vida de una nación son importantes la 
cultura ética, la cívica y la jurídica, porque el De-
recho es un mediador de las relaciones sociales y 
tiene un fin de marcar el deber ser, lo que se quiere; 
y tiene un fin represivo dirigido a cuando determi-
nadas conductas no entran dentro de ese deber 
ser. Además, el Derecho tiene un plexo axiológico 
detrás. Esa alma y ese espíritu constituyen los prin-
cipios, los valores a los que responde ese Derecho, 
arman la convivencia de la sociedad y plantean un 
futuro”.
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